

Orihuela: una pta. al mes.  
Fuera: tres meses, 3'50 id.

PAGO ADELANTADO.

REDACCION:

Calle de Flores número 5.  
La correspondencia á la

ADMÓN.: FERIA, 6.

Orihuela 22 de Abril de 1905.

## ACTUALIDAD

### *El cinematógrafo de la vida.*

Fatigados pero no hartos de un periodo de locuras y alegrías, despedimos todos aquellos ecos de la última carcajada de un carnaval que se esfumaba mezclándose con los postreros lamentos de las borrascas del invierno.

Hechas pedazos caían las ridículas carretas, las cintas y las flores que iban á confundirse con la alfombra multicolor formada con los proyectiles, restos de las carnavalescas batallas.

Al lento compas del martilleo con que los relojes anunciaban la entrada del nuevo día, todos marchábamos cabizbajos y como si despertásemos de un ensueño, á recibir la cuaresma con sus abstinencias, ayunos y vigiliás, porque la iglesia nos llamaba con severidad para recordarnos, que éramos polvo, nada, y en polvo habíamos de volver á convertirnos. Ella, nos invitaba suave y amorosamente á la austeridad y á la penitencia tras largo olvido por tantos días de aturdimiento y variadas sensaciones entre una humanidad que se hace la ilusión de no tener penas ni dolores.

Y al sacudir el sopor producido por aquella embriaguez de placeres, armonías y voluptuosos perfumes para encontrarnos frente á frente con la realidad, se siguieron días de silencio, tristeza para unos y aburrimiento para los demás.

Así ha ido deslizándose el periodo de cuaresma, con su cohorte de penitencias y mortificaciones....

La Semana Santa había de romper esta monotonía porque sus fiestas religiosas y los últimos cultos de la cuaresma llegan á su apogeo y ponen en actividad á todo el pueblo creyente que sacude sus miembros entumecidos por

tantos días de inacción y sale de casa, recorre las calles, llena los templos y en resumen, dá un colorido de severa animación al conjunto que aviva el espíritu y sin embargo, también desfila esta semana con sus procesiones, con sus músicas, con sus flores, con sus luces, con sus cultos y sus pláticas religiosas.

De nuevo hoy, como si el pueblo, la humanidad toda se sintiese fatigada de un largo esperar, como si estuviere cansada de convivir cerca de la realidad, como si esta le hubiese robado todo el aire de sus pulmones y se sintiese enferma, sacude el letargo y vuelve á aturdirse entre ruido ensordecedor.

Estallan alaridos de rabiosa alegría, el ruido de las detonaciones producidas por tracas, cohetes y... disparo de armas de fuego hieren nuestros oídos.... ¡Jesús ha resucitado! ¡El pueblo despierta y....!

Hiende de nuevo los aires sonidos de músicas alegres, llenánse de nuevo los paseos de gente, reproducense las romerías á los círcos taurinos, se oye la música candenciosa de los teatros, marcha la joven multitud al templo de Tersipcore, ... y la humanidad vuelve á su eterna locura.

¡Pobres, que viven en constante cuaresma esforzándose por embellecerla con los afeites y ridículos ropages de un carnaval perpetuo!

## A CUBA

En tí duermen en paz seres queridos  
De quien cantar pretende tu hermosura  
Y esto solo, brindárame ternura  
Para nunca dejarte en mis olvidos.

Del corazón frenéticos latidos  
Despréndense al nombrarte, como pura  
Corriente de amors, do fulgura  
El entusiasmo y fé, que llevo unidos.

Jardín de flores de corolas bellas  
Cual el fulgor de límpidas estrellas  
¡Te saluda con fé mi fantasía!

Y pues que fué mi España la primera  
En alzar en tu suelo su bandera  
¡Yo te saludo por la patria mía!

*Amador de la Cruz*

Orihuela.

## Las procesiones

Se han celebrado todas con arreglo al programa tradicional, menos la del martes Santo.

La del miércoles Santo fué deslucida por una tarde desapásible de viento bastante fresco.

Sin embargo fué presenciada por bastante gente.

La de la noche, lució algo más, verificándose con todos los detalles y esplendor acostumbrados.

El jueves, como siempre, lucieron en todas las iglesias artísticos monumentos.

Por la tarde comenzaron á animarse las calles por la gente que iba rezando las estaciones, pero por la noche creció la animación de una manera inusitada.

Se instalaron muchas buñolerías, que según nuestras noticias hicieron un buen negocio en la madrugada del viernes.

La procesión general salió del Santuario de Monserrate á las cuatro y se lució mucho.

La gente no se lamentaba nada más que de la ausencia de la «Centuria Romana.»

Fué presenciado el desfile de esta procesión por muchos forasteros, aunque en número menor que otros años.

Es muy de justicia que tributemos un aplauso tan entusiasta como sincero

al nuevo hermano mayor de la V. O. T., D. Joaquín Espinosa, el cual, haciendo de tan valioso elemento como es la Centuria Romana, ha sacado las procesiones logrando que estas, se lucieran en cuanto cabe y satisfaciendo así los deseos del pueblo de Orihuela.

\*\*\*  
Todos los pasos se han presentado lujosamente decorados.

«La Cena,» á cargo de los señores Martínez y Ferrer, brillantísima y «El Desendimiento» ha estrenado unos costosísimos paños de blonda encargados expresamente en Valencia por su camarero D. Pedro Soto.

Un plauso para todos.

\*\*\*  
La procesión oficial del Santo Entierro verificada anoche fué brillantísima y solemne.

Iba un número extraordinario de alumbrantes.

En ella vimos representaciones de todo el elemento oficial, sociedades y corporaciones.

El Excmo. Sr. Marqués de Lacy, de uniforme llevaba el guión morado y cuatro alumnos internos del colegio de Santo Domingo conducían los estandartes.

Llevando en andas á N. S. de la Soledad turnaban los cuatro abogados de este ilustre colegio y los cuatro oficiales del ejército cuyos nombres ya publicamos anticipadamente.

Presidia el Excmo. Ayuntamiento de esta ciudad con su presidente accidental D. Severiano de Madaria y Rubio, el comandante de infantería D. Luciano Riquelme y el Sr. Juez de primera instancia de este partido judicial D. Francisco Barrios y Alvarez.

La banda del municipio estrenó, un hermoso pasodoble titulado «Colibrí» debido á la inspiración del músico mayor D. Federico Rogel, y dos magníficas marchas fúnebres que gustaron extraordinariamente á los inteligentes.

## Gira campestre

El miércoles último tuvo lugar la excursión cinegética (de que ya tienen co-

nocimiento los lectores de este periódico) con que sus amigos y admiradores de Orihuela, obsequiaron al valiente diestro José Moreno «Lagartijillo-chico.»

A las 6 de la mañana nos trasladamos en carruaje á la preciosa finca denominada «Los Aniortes» sita en las inmediaciones de San Miguel de Salinas, propiedad (la finca, no San Miguel) del bizarro y pandonoso capitán de Infantería D. Julio Ibáñez, el cual dando á conocer uno de sus frecuentes rasgos de generosidad y esplendidez en él habituales, puso su lindísima propiedad á nuestra disposición, sintiendo profundamente por su parte no poder favorecernos con su grata y honrosa compañía por tener que atender á ineludibles deberes profesionales.

Entre los excursionistas, hallábase además del festejado «Lagartijillo-chico» y su joven hermano Antonio, los Sres. D. Evaristo Cánovas, D. Luis Gil, D. Antonio Gea, D. Manuel Lúcas, D. Ramón Pastor (hijo), D. Guillermo Giménez, el simpático Juan Rogel y el que suscribe que fué con el doble carácter de amigo y admirador del diestro y con la elevada sí que también penosa misión de referir á los lectores de EL DIARIO cuantas peripecias é incidentes ocurriesen dignos de especial mención.

A nuestra llegada á la finca, nos encontramos con el cocinero que provisto de 20 kilos de pescado de varias clases acababa de llegar de Torreveja.

Sacudido el polvo del camino, nos sentamos á la mesa para dar estricta cuenta de 20 kilos de merluza y salmone, que estaban «fritos» de tanto esperar á que les refrendásemos el pasaporte en nuestros respectivos estómagos.

Después del almuerzo en el que reinó la más franca alegría y provistos de escopetas y demás aperos de caza nos dirigimos al huerto deliciosísimo donde la finca cuenta, dejándonos enfocar por el Sr. Giménez que máquina en risa, nos sacó algunos grupos fotográficos en el que todos procuramos aparecer con posiciones académicas y taurófilas.

Es de mucha necesidad consignar antes de continuar este relato, que las fotografías del Sr. Giménez, darán honra y prós á este joven artista, que especialmente en los grupos á que me refie-

ro, se nos dá á conocer como fotógrafo de gran precisión y mérito.

La primera pieza cobrada en esta carcería, la mató de un certero disparo, el diestro «Lagartijillo-chico.» Esta fué una paloma que se hallaba á unos cien metros y cayó hecha una pelota, siendo innecesaria la «puntilla.»

Después se cobraron una liebre, dos conejos, cuarenta totobías y un mochuelo, celebrándose después de matar este último, una reunión entre todos los cazadores, en la que se acordó por unanimidad suspender la matanza teniendo en cuenta los tres días de vigilia y abstinencias y la falta de neveras y frigoríficos en donde poder conservar la carne de las piezas cobradas.

Hubo quien propuso dar una batida á los jabalíes que abundan en aquel campo, pero lo avanzado de la estación y la propensión que aquellos paquidermos ó roedores tienen á la «triquinosis,» hizo desistir de la batida, sustituyéndola por otra á los huevos para la tortilla que nos sirvieron de principio.

Para terminar, esta excursión ha tenido tantos encantos y ha proporcionado tantos regocijos, que de ella quedará imperecedero recuerdo para cuantos tuvimos el gusto de asistir á ella.

Momentos antes de regresar, tuvo lugar el refresco consistente en pastas dulces y licres, pronunciándose á la hora de descorchar los espumosos algunos sentidos é inspirados brindis entre los cuales recordamos de dos, que transcribimos á continuación, sintiendo no poder hacer lo propio con los nombres de los autores, por no herir su reconocida modestia.

A J. M. FERNANDEZ Lagartijillo-chico

### Improvisación.

Que es mucha tu fama sé

José

También sé que eres muy bueno,

Moreno.

Y haré yo cuanto me mandes

Fernández.

Desde Pekin hasta Flandez

Me parece problemático,

hallar otro más simpático,

que J. M. Fernández.

El otro brindis, improvisado también y con libertad de metro, y algunas otras libertades inconmensurables en el cam-

po, es como sigue:

### Á LAGARTIÑILLO CHICO

Eres un «chico» decente y de buena educación mejorando lo presente; y matas tan fácilmente como se corta un melón.

Simpático es tu talante tu porvenir sonriente; y como seas constante llegarás seguramente: con la muleta, á Almirante, con el estoque, á Intendente.

Antes de terminar esta deshilvanada y macarrónica reseña, creo un deber de gratitud dar las más expresivas gracias á los organizadores de esta gira campestre señores Gil, Cánovas y Lúcas por su galante invitación y mi más cordial enhorabuena al amigo Antonio Gea que con gran habilidad y destreza manejó las riendas de los caballos garantizando nuestros respectivos físicos, hasta el extremo de demostrarnos lo fácil que és convertir en extensa y horizontal planicie, la accidentada y escabrosa superficie de un camino antiguo y montuoso.

También tengo un aplauso para el simpático y popular Juanete que nos dió un brillante concierto campestre de pandereta, con cuyo alborozado instrumento hace verdaderas filigranas.

Nota.—A la hora de cerrar esta reseña para darla á las cajas, se ha presentado una numerosa comisión de volátiles en el domicilio de un servidor de ustedes, trinando con gran algarabía. En esta comisión que preside un excelente macho de perdiz llamado el Marino, figuran muchas codornices, totovías, algunas aves de corral y un par de animales representando las distintas especies.

Nos ruegan influyamos cerca de los señores que han organizado esta cacería, para que desistan de organizar otras en lo sucesivo, pues esto significaría la total ruina de la avicultura y el exterminio de los moradores del Arca de Noé.

Con gusto trasladamos la «volátil» queja á los Sres. Gil, Cánovas y Lucas.

*Con equis y con y griega.*

Orihuela y Abril 1905.

### INFORMACION

Creemos justo hacer publico el siguiente razgo de honradez.

Mariano Navarro Reyes (a) Rondollo cobró de manos del hermano mayor de la V. O. T. tres duros en tres paquetes como honorarios que le correspondían por ser trompetero de la cofradía.

Al llegar Rondollo á su casa vió con sorpresa que los cartuchos contenían cincuenta duros.

En el acto fué á avisar al Sr. Espinosa quien premio este acto de honradez.

Nuestro respetable amigo el Sr. Marqués de Alcaráz, se nos ha presentado en esta redacción suplicándonos hagamos saber á nuestras autoridades, que ayer por la tarde y cuando hablaba con uno de sus criados en la calle de Hostales, salieron unos zulus del callejon del Molino de Cox, los cuales comenzaron á mofarse de él gritándole con palabras pocos decorosas.

Dice el Sr. Macías, que segun la manera de agredirle aquellos ineducados muchachos, conoció que no eran de Orihuela, sino que le parecieron «reminiscencias de Callosa» y que caso de que fueran de aqui, de cuya cultura—dijo—tiene un alto concepto, suplica que avisemos á las autoridades para que castiguen abusos que en Callosa se le han hecho intolerables obligándole á no entrar ni pasear por el pueblo.

Queda complacido nuestro amigo.

Ahora nosotros, por nuestra cuenta, suplicamos al Sr. Alcalde haga por averiguar quienes son esos muchachos que maltratan de palabra causando esa mala impresión, á un forastero que marcha por su camino sin molestar á nadie.

Se encuentra enfermo, aunque por fortuna no es de cuidado, el niño Antoñito, hijo de nuestro querido amigo y constante suscriptor D. Antonio Marín.

Que mejore pronto el enfermito.

En la calle de Cantareros, señor alcalde, existe un almacen de trapos cuyos fardos regularmente están muchas veces en medio de la calle con peligro de la salud pública. Así nos lo aseguran algunos vecinos que nos denuncian este abuso: y como creemos que estos depósitos no están autorizados dentro de la población, nos apresuramos á complacer á los vecinos que se nos quejan.

Desde el lunes proximo quedará abierta en la calle del Río número 8 una nueva panadería, en la cual se expenderá el pan barato.

El llamado de canónigo (aún mejor) se expenderá á 35 céntimos kilo.

El dueño de esta nueva panadería económica es nuestro amigo D. Francisco Mora.

Por el gobernador civil de la provincia se ha concedido autorización al ayuntamiento de la Granja de Rocamora para celebrar fiestas los días 2 y 3 del próximo Mayo en honor de la Santísima Cruz.

Esta mañana se han hecho infinidad de disparos en las calles para celebrar la resurrección de Cristo.

Mucha gente transitaba por todos lados y los chicos han pasado un buen rato disputándose los dineros y aleluyas que caían de algunos balcones.

Lo único que vemos mal son las descargas de armas de fuego.

¡Cuando desaparecerá esa costumbre tan peligrosa!

Esta noche se inaugurará en nuestro teatro el cinematógrafo Aribgraf instalado allí, y el zohonafón.

He aquí el programa: Audiciones de zohonafón.—Sinfonía por banda.—Sevillanas.—La grandiosa película, Orador distraído.—Concurso de Bebes.—Jardinero burlado.—La Mariposa (baile en colores)—Sinfonía por el zohonafón.—Lucía, aria del tenor Roselli.—Jota aragonesa, señorita Vera.—El Silbido, (couplets Frégoli).—¡O solemio!, romanza tenor Sgrllieli.—Salida de un buque.—Viajero impertinente.—Les H'ommes.

Las secciones serán á las 7, 8, 9, y 10 de la noche.

Precios—Entrada con butaca ó á palco 0'30 pesetas, Palcos sin entrada 1'00 pta.

Hemos tenido el gusto de saludar con motivo de las recientes pasadas fiestas, á las Srtas. Trinidad y Amalia Girona acompañadas de sus hermanos el ilustrado abogado don Francisco Lucas y señora.

También hemos tenido la satisfacción de saludar á nuestros amigos D. José M.<sup>a</sup> Alonso, D. Matias Pescetto, D. Luis Martínez Espuche, D. Antonio Girona y el ingeniero don Adolfo Roig.

## ANTONIO FERNANDEZ

### Guarnicionero

En este taller montado recientemente, se hacen toda clase de trabajos correspondientes á dicho ramo.

Prontitud, Esmero y Economía.

8. Calderon de la Barca, 8.

Imprenta de Luis Zerón

# SECCIÓN DE ANUNCIOS

## TARIFA DE ANUNCIOS

La línea	Una vez	Semana	Quincena	Un mes.
En 1. <sup>a</sup>	0'25 pesetas	1'00 pesetas	2'25 pesetas	4'00 pesetas
En 2. <sup>a</sup>	0'20 «	0,50 «	2,00 «	2'00 «
En 3. <sup>a</sup>	0'10 «	0'30 «	1,50 «	3'00 «

### ESQUELAS MORTUORIAS

Toda la primera plana, 25 pts.; Media, 15 id.; a dos columnas, 10 id.; á 6 una  
 En tercera plana, á dos columnas, 8 pts.; á una 6.  
 Toda la cuarta plana, 15 pts., Media, 8 id.; á dos columnas 6 id.; á una 4.  
 Comunicados y todo lo del cuerpo del periódico á precios convencionales.  
 Con arreglo al impuesto de timbre, cada anunciante satisfará diez céntimos por cada inserción.

Los pagos se harán por adelantado

## AVISO

En la imprenta donde se imprime este periodico, establecida en la calle de Hostales, número 1, se hacen toda clase de trabajos á precios económicos con prontitud y esmero.

# EL DIARIO

Suscripción: En Orihuela, una peseta al mes. Fuera, tres meses, 3'50 pesetas, Redacción: calle de Flores, n.º 5, Administración, Feria, 6.

## CASA ESPECIALISTA

DE

Maquinaria Agrícola y Vinícola

DE

**Alberto Ahles y Compañía**

Madrid y Barcelona.

Arados de vertedera de todas clases.—Cultivador.  
 Planet Fr.—Gradas—Rodiyos—Trajillas último sistema.—Trillos rápidos.—Sembradoras San Bernardo.—Segadoras de todos modelos.—Corta raices.—Ave ntado ras en grande y pequeño trabajo.—Pulverizadores y azufradores Escelcior.—Bombas de todas clases, Cénias, prensas etc.

Para precios, pedidos y cuantos datos se deseen, dirigirse al representante en esta D. José Die Losada.

Alfonso XIII, n.º 30, Orihuela

# El Diario

Sr. D.